

El investigador Eduardo Corona Martínez fue designado presidente del Consejo de Paleontología del INAH

- Asumió el cargo en la segunda sesión ordinaria de este año del ConPal, para el periodo 2024-2026
- Recibe el cargo honorífico que tenía la investigadora Felisa Aguilar Arellano; el INAH también relevó a sus dos vocales titulares

Durante la segunda sesión ordinaria 2024 del Consejo de Paleontología (ConPal), del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), el secretario técnico de la institución, José Luis Perea González, en compañía de la coordinadora nacional de Arqueología, Lorenza López Mestas Camberos, presentó al investigador Eduardo Corona Martínez como nuevo presidente del ConPal, para el periodo 2024-2026, designado por el director general, Diego Prieto Hernández.

Lo anterior, en seguimiento a lo establecido en las bases y lineamientos de operación del ConPal, donde se indica un periodo trianual de funcionamiento de la Presidencia y las vocalías.

El ConPal es el órgano colegiado, académico y consultivo de la Dirección General del INAH y, por tanto, de la Secretaría de Cultura federal, para normar la investigación, conservación y difusión del patrimonio paleontológico del país. Está integrado por Presidencia, Secretaría y 12 vocalías, 10 de las cuales son designadas desde las rectorías y direcciones generales de las instituciones académicas más importantes de México que desarrollan la paleontología.

Asimismo, Perea González anunció a quienes ocuparán las vocalías titulares del INAH para el periodo 2024-2026: la investigadora del Centro INAH Baja California, Andrea Guía Ramírez, y el investigador de la Coordinación Nacional de Arqueología, José Alberto Cruz Silva.

El secretario técnico expresó un profundo agradecimiento y reconocimiento a las y los integrantes del consejo saliente por el trabajo realizado de forma honoraria, al brindar su tiempo y su mejor esfuerzo; en particular, a la paleontóloga Felisa Aguilar Arellano, quien durante dos periodos seguidos tomó la titularidad de la Presidencia con el reto de reactivar el ConPal, creado en 1994 por el INAH, con la presidencia de Joaquín García-Bárcena, el cual interrumpió sus tareas, en 1997, y fue reactivado en 2017.





Perea González dijo que las y los nuevos integrantes del ConPal deberán continuar el trabajo realizado, atender lo pendiente y desarrollar nuevas propuestas que permitan acercar la brecha entre la investigación y la protección jurídica del patrimonio paleontológico.

En su intervención, Eduardo Corona Martínez destacó que en su primera etapa de reactivación el trabajo del ConPal permitió generar bases de operación, normas de investigación, registro de zonas paleontológicas y funcionó como una red que conjuntó distintos intereses, un espacio de diálogo, interacción y construcción entre personas dedicadas a la investigación, para el fortalecimiento de la paleontología mexicana.

Finalmente, vocales titulares de distintas instituciones agradecieron el trabajo de Felisa Aguilar, por su compromiso y dedicación para sacar adelante las tareas.

El nuevo presidente del ConPal es doctor en Ciencias en Paleontología y cuenta con un diploma de estudios avanzados en Biología Evolutiva y Biodiversidad por la Universidad Autónoma de Madrid. Es investigador del Centro INAH Morelos e integrante del Sistema Nacional de Investigadores del Conahcyt.

Sus líneas de investigación integran la paleontología con el estudio de la biodiversidad del pasado y su relación con la bioculturalidad, como el registro de vertebrados en el Cenozoico tardío, las interacciones humano-fauna desde el Cuaternario y los procesos de domesticación animal en América.

Ha colaborado y/o dirigido investigaciones en la Ciudad de México, San Luis Potosí, Morelos, Guerrero y el Estado de México, además de participar en proyectos internacionales.

Integró el equipo coordinador de curadores del Museo Paleontológico de Santa Lucía Quinametzin, así como del Museo Regional de los Pueblos de Morelos, antes Palacio de Cortés. Es corresponsable del proyecto “Los paleoambientes y la prehistoria en el noroeste de la Cuenca de México”. Desde 1997, a la fecha, es fundador y cotitular del seminario Relaciones hombre-fauna, del INAH.

Entre 2016 y 2019 fue integrante del Consejo Técnico-Académico de la Red Temática de Patrimonio Biocultural del Conacyt. Desde 2022 es vocal del Consejo de Área de Investigación en Antropología, Arqueología e Historia. De 2017 y hasta 2024 fue vocal del Consejo de Paleontología del INAH. Es autor o editor de más de 200 publicaciones científicas y de divulgación, nacionales e internacionales.

